

NACIONAL

NUEVA JUNTA DE ECOPETROL: ENTRE LA SALIDA DEL PERMIAN Y LA ENTRADA A VENEZUELA

Por Camilo Andrés Garzón [Hace 43 minutos](#)



Ricardo Roa, presidente de [Ecopetrol](#), en Washington

La Asamblea General de [Ecopetrol](#) decidió la conformación de la Junta Directiva de la petrolera colombiana en la recta final del mandato de Gustavo Petro. En una sesión extraordinaria definió los nombres de tres nuevos miembros de un órgano de nueve, donde se toman las decisiones estratégicas de la compañía más grande del país.

Como el gobierno tiene mayoría, al ser dueño del 89 por ciento de las acciones, en la votación que se llevó a cabo se expresó la voluntad del presidente Petro. La llegada de estos miembros se dará en una conversación energética nueva luego de la visita a la Casa Blanca con Donald Trump.

Antes de la visita el tema más caliente en la mesa de la Junta era la venta del enorme negocio de fracking que tiene [Ecopetrol](#) en Estados Unidos. A pesar de que, según el consenso de expertos, el Permian de Texas es un buen negocio para la compañía, Petro quiere que se venda por su postura en contra del petróleo. Pero luego de verse con Trump entró en el escenario el tema de Venezuela.

Ricardo Roa, el presidente de [Ecopetrol](#), fue invitado sorpresa a Estados Unidos. No entró a la Oficina Oval, pero estuvo en la comitiva. Adentro sí se habló de petróleo y de Venezuela. No está claro qué se acordó, pero la presencia de Roa pone sobre la mesa un giro en la dirección trazada por Petro de "despetrolizar" la compañía con la posibilidad de reactivar los negocios bilaterales con ese país. Según los expertos consultados, eso no frenará la intención de desinvertir en el fracking en Estados Unidos. Pero ahora la compañía entra en una contrarreloj para moverse en dos direcciones contrarias, y dejar resultados irreversibles antes de que se acabe el gobierno en agosto de 2026.

—El nuevo momento energético

Al salir de la reunión con Trump, el presidente Petro declaró triunfante sobre la reactivación energética de Venezuela: "Ecopetrol" será la empresa eje de ese proceso, en articulación con la empresa venezolana, en sectores como Monómeros, el petróleo y gas", dijo.

El presidente Roa hizo parte de la comitiva que acompañó la visita de Petro a Washington. Su presencia ahí no fue gratuita, pues un componente importante de la reunión entre los presidentes fue el tema de Venezuela y cómo se podrían articular ambos países para reactivarla energéticamente.

Ambos políticos, tan distintos ideológicamente, se reconocieron en un mismo objetivo: poner a andar nuevamente la producción energética de Venezuela, lo que le da una prioridad nueva a la reactivación del gasoducto que existe entre Colombia y Venezuela, gracias al cual Colombia podría eventualmente suplirse del gas que necesita en un [contexto de déficit que ha encarecido sus costos para los consumidores](#).

Se trata de un gasoducto binacional de 224 kilómetros que va desde Ballenas (La Guajira) hasta Bajo Grande (Venezuela) y que fue construido en 2007 por Pdvsa. Tendría la capacidad de transportar 450 millones de pies cúbicos

LO MÁS IMPORTANTE DEL DÍA

- Cuenta regresiva en el Senado por ley contra mutilación genital femenina [Hace 2 horas](#)
- [Ecopetrol](#) se reúne en Asamblea Extraordinaria para elegir Junta Directiva [Hace 3 horas](#)
- Fajardo no cambia de postura y sigue solo hasta primera vuelta [Hace 4 horas](#)
- Saab fue interrogado por autoridades venezolanas, dice el New York Times [Hace 4 horas](#)
- Pacto Histórico se retira oficialmente de la consulta de izquierda [Hace 5 horas](#)
- Desayune informado con las movidas de este 5 de febrero de 2026 [Hace 6 horas](#)

LO ÚLTIMO

NACIONAL
[Saab y De la Espriella: fechas que enredan la desmarcada del candidato](#) [Hace 11 horas](#)

NACIONAL
[Nace el influencer clientelista: Felipe Saruma hace campaña con la maquinaria de los Char](#) [Hace 19 horas](#)

NACIONAL
[Sin Cepeda en la consulta, Roy ve un camino para pelear el güiño de Petro](#) [Hace 21 horas](#)

NACIONAL
[Petro y Trump guardan las uñas, y EE.UU. calibra su rol en las elecciones](#) [Febrero 4, 2026](#)

NACIONAL
["No me gusta que Cepeda diga que no va a debates": Vendrell, estratega de Roy](#) [Febrero 3, 2026](#)

diarios de gas natural, pero lleva nueve años fuera de servicio.

Como antecedente, ya existía un contrato que **Ecopetrol** tenía suscrito con la petrolera venezolana desde 2007 y está vigente hasta 2027 para la compraventa y transporte de gas a través del gasoducto. El contrato se encontraba en periodo de estabilización de equipos, pero sin obligaciones de entrega ni recibo de gas.

Ecopetrol aún no había hecho inversiones para repararlo.

En el horizonte está también el levantamiento de las sanciones de la Ofac a todas las empresas que hagan negocios con el régimen chavista. El presidente Petro mencionó que ese fue un punto de acuerdo entre los mandatarios, lo que hace pensar que el fin de esas sanciones sería un objetivo lograble en el corto plazo.

Mauricio Cabrera, un exmiembro de la Junta Directiva de **Ecopetrol** durante el gobierno Petro, ve esto como una oportunidad. Dice que para la petrolera el interés en hacer negocios con Venezuela está desde hace tiempo, pero lo impiden justo esos dos obstáculos: las cuantiosas inversiones necesarias para poner a andar el gasoducto y las sanciones de la Ofac.

De hecho, dice que en años anteriores ya Pdvsa le había mostrado un portafolio de posibles inversiones a **Ecopetrol**, entre las que se incluía que la petrolera colombiana entrara a recuperar campos allá, pero eso nunca se pudo concretar por las sanciones de Estados Unidos.

"La resistencia en **Ecopetrol** se dio, más que por el costo de la inversión, por el temor de que las sanciones impidieran aprovechar esos negocios. Pero si hay una perspectiva de estabilidad, las inversiones en Venezuela siguen siendo muy rentables", dice Cabrera.

Sin embargo, esa reactivación difícilmente podrá aprovecharla Petro en el corto tiempo que queda de su presidencia.

Victor Mijares, profesor de la Universidad de los Andes que ha seguido el desarrollo de la industria petrolera venezolana, dice que **Ecopetrol** no tendría los recursos necesarios para hacer las inversiones monumentales que se necesitarían para arreglar el gasoducto. Menos cuando ya grandes petroleras como Chevron o Exxon han manifestado sus dudas sobre las inversiones que se necesitarían para re establecer el potencial energético del país.

"Este gobierno ya no va a recibir gas venezolano. Eso será algo que tal vez sea con otro", dice Mijares.

Sergio Cabrales, ingeniero de los Andes, también se muestra escéptico: "Ellos siguen insistiendo en el gas de Venezuela, pero eso no estará en el corto plazo. Con las inversiones estaría en 2 o 3 años".

Con el levantamiento de las sanciones, otros negocios que el presidente Petro ha querido adelantar a través de **Ecopetrol** ven la luz. Uno de ellos es la compra de la fábrica de fertilizantes Monómeros.

La declaración se da días después de que el superintendente Billy Escobar dijera que **Ecopetrol** o Indumil son las entidades interesadas en adquirir Monómeros.

Sergio Guzmán, director de Colombia Risk Analysis, quien en 2025 [publicó un informe sobre la posible venta de Monómeros](#), ha dicho que ese es un negocio que tiene sentido en el papel, pues puede ayudar a recortar la dependencia de fertilizantes extranjeros en la producción de alimentos en el país.

Sin embargo, cree que no se puede dar por sentado que Trump quiera beneficiar a Petro cediéndole un negocio que él preferiría quedarse. "Creo que optaría por un joint venture con Monómeros antes que entregarle toda la empresa", dice.

Es en ese nuevo contexto de la discusión energética donde aterrizará la Junta de **Ecopetrol** para tomar decisiones en unos apretados seis meses que tiene antes de que cambie el gobierno.

—Los tres nuevos miembros

La Junta Directiva que arrancará tendrá tres caras nuevas: un sindicalista, un ingeniero de petróleos y una académica. Los miembros reemplazan a dos personas, Mónica de Greiff y Alvaro Torres, que habían expresado reparos frente a las posturas más radicales de Petro, como vender Monómeros.



Lilia Roa

La Silla Vacía.

El sindicalista es Cesar Loza, quien había sido hasta ahora presidente de la Unión Sindical Obrera (USO). Llega como el primer sindicalista activo en tener un asiento en la Junta Directiva. Ganó una votación interna del sindicato con 1.724 votos —el 28 por ciento de los más de seis mil sindicalizados.

La decisión vino luego de que en noviembre de 2025 [se aprobara por mayoría cambiar los estatutos de la petrolera](#) para que uno de los puestos de la Junta Directiva fuera ocupado por un representante de los trabajadores, una de las promesas de campaña del gobierno.

Aunque Loza fue favorable a la llegada de Petro al poder, también ha sido uno de los opositores gremiales más importantes en relación con la idea del presidente de vender los negocios de la empresa en la cuenca del Permian. Loza ha dicho que salir del fracking es un mal negocio y puede llevar a pérdidas de empleo entre los trabajadores. En su lectura, lo que la compañía debe hacer es ampliar la explotación de petróleo o gas en lugar de marchitarla.

Martín Ravelo, nuevo presidente del sindicato de la USO asegura que Loza va a ser una voz crítica del pensamiento ambientalista que está en el seno de la Junta. "Tendrá un papel fiscalizador para impedir decisiones erráticas que impacten a la empresa".

Dice que desde el sindicato ven con preocupación que el gobierno Petro siga pensando en facilitar la importación masiva de gas en lugar de buscarlo internamente, con todos los trabajos que eso daría a miles de trabajadores.

Pero en contravía de la posición de Loza, llegan también nominados por el gobierno dos figuras nuevas que han mostrado posiciones antifracking en el pasado. Una de ellas es Juan Gonzalo Castaño. Un Ingeniero de petróleos y autor del informe que Petro usó para oponerse al fracking. En columnas recientes [—como esta de la Red de Expertos de La Silla Vacía—](#) sostiene que el Permian no es tan rentable económicamente como se dice para la empresa.

Castaño ha dicho que su formación laboral de 20 años de [Ecopetrol](#) le da capacidad de análisis en las áreas de exploración y producción de hidrocarburos, pero las personas consultadas para esta nota creen que llega a ese cargo precisamente para darle argumentos a la salida del negocio en el Permian.

La otra figura es Carolina Arias, [administradora ambiental](#) y doctora en estudios de desarrollo por la Universidad de Zacatecas. Es profesora de la UTP y asesora de movimientos sociales como Ríos Vivos, cercano a la senadora Isabel Zuleta, y Autoridades Indígenas del Sur Occidente (Aiso). En sus trabajos académicos ha mostrado una línea de crítica a los efectos ambientales de los proyectos extractivos, por lo que todos cuentan su voto como uno a favor de salir del Permian.

Para Mauricio Tellez, que fue gerente de comunicaciones de [Ecopetrol](#) durante 22 años, es claro que la reunión extraordinaria de hoy confirma una Junta con voces más alineadas a las posiciones del gobierno Petro. "Sin duda es una junta menos independiente. La gran pregunta es si va a durar más de un año, pues según el resultado de las presidenciales esto tendrá efectos inmediatos en la administración de [Ecopetrol](#)", dice.

Para el exmiembro de Junta, Mauricio Cabrera, la reunión de Petro con Trump no cambia los planes frente al desescalamiento del negocio del Permian en Estados Unidos. Antes al contrario. "Lo que se pudo negociar fue que se venderá el Permian para invertir eso en los negocios con Venezuela. Las dos cosas se pueden juntar".

Dice que a Oxy le es indiferente si Colombia deja de ser socio en ese campo, porque encontrará otros que quieran estarlo, por lo que cree que no insistirán mucho en mantener la sociedad si [Ecopetrol](#) decide salirse del Permian.

Ahora que está lista la Junta final de la era Petro en [Ecopetrol](#), está por verse si con ella a bordo el presidente podrá cumplir su objetivo de marchitar el último negocio con fracking de la petrolera, y si logra, ya sin sanciones, acercarla comercialmente a una Venezuela con una infraestructura energética por levantar.

ETIQUETADO: Destacado del editor, [Ecopetrol](#), Gustavo Petro, Petro, Trump

CAMILO ANDRÉS GARZÓN Periodista de Medio Ambiente, Transición Energética y Editor de La Silla

Académica

X

Soy co-editor de la Silla Académica y cubro temas de transición energética en La Silla Vacía. Estudié Ciencia Política y Relaciones Internacionales en la Universidad del Rosario. Tengo una maestría en Estudios Sociales de la Ciencia en la Universidad Nacional de Colombia y en Ciencia y Religión... [Más de Camilo Andrés Garzón](#)

DETECTORES MÁS RECENTES

**FALSO**

Al 3 de febrero, CNE no ha decidido si Cepeda participará en la consulta

Febrero 3, 2026

**DETECTOR DE MENTIRAS**

Desinformación contra Ejército ucraniano lidera ataques a finales de 2025

Febrero 2, 2026

FALSO

Detector: este video de soldados celebrando aumento del salario es IA

Enero 30, 2026

ENGAÑOSO

Gobierno Petro no eliminó los subsidios de energía para estratos 1, 2 y 3

Enero 30, 2026

La Silla Vacía.**Sobre La Silla Vacía**[Quiénes Somos](#)[Nuestros servicios](#)[Preguntas frecuentes](#)[Tratamiento de datos personales y términos y condiciones](#)**Secciones**[Historias](#)[En Vivo](#)[Opinión](#)[Detector de Mentiras](#)[Quién es quién](#)[Silla Amazonía](#)[Red de Expertos](#)[Silla Académica](#)[Podcasts](#)[LabAI](#)

Hágase Super  Amigo.

Seleccione su plan y apoye el periodismo independiente.

QUIERO UNIRME

© 2026 La Silla Vacía

Impulsado por Newspack

POLÍTICA PARA EL TRATAMIENTO DE DATOS PERSONALES